

Entre un kit antipromesas y un botón de "reiniciar"

"Los Reyes Magos dejaron tres regalos para Chile. Y, además, una caja pequeña escondida, que dice: 'De tu amiga secreta'. El primero es un botón que te dice que pide confirmación tres veces, puesto que te da la oportunidad de pensar. No para frenar el cambio, sino para exigir memoria: Chile cambia rápidamente, pero guarda poco y olvida fácil. El segundo es un kit antipromesas, con alarmas y que controla el límite de palabras. Sirve para el Congreso, las organizaciones privadas y para las políticas públicas y

MARÍA OLIVIA RECARTE

evita anuncios que suenan bien, pero no se cumplen. El tercero es un letrero que dice: 'Aquí cabía un parque'. Pensado para instalarse donde hoy hay cemento y sombra de menos. No acusa: recuerda, lo que sucede llegar tarde a la planificación.

Finalmente, la caja de la amiga secreta: la aprobación de la ley de sala cuna, que espera desde el año 2000. Un regalo sencillo, largamente postergado, que no requiere creatividad, sino voluntad. Quizás otra vez".

Un péndulo del equilibrio

"Quizás el mejor regalo que Chile podría recibir en 2026 sea que la oscilación pendular de nuestra política disminuya su amplitud. Que las crecientes oscilaciones que hemos observado en las últimas décadas comiencen a atenuarse, y que logremos finalmente un marco de mayor estabilidad política.

La democracia necesita alternancia, pero también necesita continuidad. Cuando el péndulo se mueve con demasiada violencia, se erosiona la confianza, se paraliza la inversión y se debilitan las reglas del juego.

Si moderación, el riesgo es evidente: que el péndulo deje de moverse dentro del eje democrático izquierda-derecha y termine desviándose hacia fórmulas de populismo autoritario.

Chile no necesita un nuevo giro abrupto, sino una política capaz de procesar las diferencias sin refundaciones permanentes".

Más rigor, profesionalismo y gestión

"Si tuviera que elegir un regalo, pediría que el Estado hiciera su trabajo. Ni siquiera que lo haga bien: simplemente, que lo haga. Que cuando tenga que calcular los ingresos fiscales, no se equivoque. Que cuando tenga que fiscalizar, no se asfirie ni se ensañe. Que cuando tenga que autorizar permisos, no se ponga creativo.

Que cuando deba aplicar la justicia, lo haga pronto y bien. Quien cuando se decide a gastar los fondos públicos, piense en el rostro de los millones de contribuyentes que le

engrosan sus arcas todos los meses y lo único que esperamos es que haya un uso racional, progresivo y eficiente.

En resumen, más rigor, profesionalismo y gestión, y menos cantinfeo".

Buena fortuna y algo más



PABLO GARCÍA

"Los griegos ya advertían que la fortuna —Týche— puede torcer o favorecer el destino de una ciudad. Ojalá el mundo nos trate con buena suerte, y que las condiciones internacionales sigan siendo favorables. En lo comercial, que la demanda por nuestros productos de exportación continúe boyante. En lo financiero, que los posibles desequilibrios en mercados clave se resuelvan sin tensiones mayores. En lo geopolítico, que prime la cordura entre los principales potencias y los conflictos se encuen pacíficamente.

Però no basta con pedir buena fortuna y descartar aquello que logremos por nuestro propio esfuerzo y por la capacidad de aunar criterios para un país más próspero y equitativo. A diversificar mercados, cuidar los balances y fortalecer las instituciones, para que si el regalo y la buena fortuna llegan nos encuentren listos".

Chile en la ruta del Viejito Pascuero

Desde botón de reinicio hasta buena fortuna: la lista de obsequios para la economía chilena en 2026

Invitamos a los columnistas de "De Puño y Letra", de Economía y Negocios, a reflexionar sobre qué les gustaría regalar al país de cara al nuevo año que comienza. Uno, además, que viene acompañado del cambio de gobierno y en medio de un desafiante entorno mundial.

MARISA COMINETTI

Entre el cierre de un año que se va y las expectativas que se abren con el que comienza, el espíritu de Natividad y de Año Nuevo también llega a la economía chilena. Como se trata de una mesa festiva adelantada, ocho columnistas de Puño y Letra de "El Mercurio" dejan por un momento el diagnóstico y la advertencia chilena para ensayar el deseo: ¿Qué regalarán a la economía chilena para 2026?

No hay papel de regalo ni cintas, pero si propuestas que apuntan al corazón del crecimiento, la estabilidad y la confianza. Desde reformas largamente postergadas hasta certezas básicas para volver a creer. Sus "obsequios" dibujan un mapa de expectativas, urgencias y anhelos que cruzan inversión, empleo y confianza, en un año que se perfila clave para el rumbo económico del país. Más

aún cuando el nuevo ciclo que se inicia viene acompañado del cambio de gobierno y en medio de una economía global donde persisten riesgos por conflictos geopolíticos y una desaceleración en economías avanzadas, pero también con una mayor resiliencia, impulsada por las nuevas tecnologías como la inteligencia artificial.

Con una imaginación sin límites terrenales, los economistas y especialistas que se juegan con sus presentes, como un kit antipromesas (con alarmas y límite de palabras); interpré-tómetros o "medidores de interpretaciones"; un péndulo de balancín político; viento en popa del exterior y otros que

A continuación las reflexiones de los columnistas de Economía y Negocios: Pablo García, María Olivia Recart, Klaus Schmidt-Hebbel, Cecilia Cifuentes, Alejandro Micco, Bernardita Escobar, Cristián Rodríguez y Catalina Mertz.



Interpre-tómetros elusivos

"El avance técnico dota de mejores gadgets para comunicar, reproducir música, hacer deporte, trabajar, transportar, etc. El comercio internacional contribuye a distribuirlos en el orbe. Para todo, menos para los interpré-tómetros poseedores.

Se trata de un artefacto sofisticado que mejora la experiencia del usuario si se opera bajo los efectos de la humedad. Da mejor rendimiento si los usuarios están en buen estado de empatía y de calle. Es mucho más útil si se usa en red y es más reconfortante si los jugadores se reencuentran los aciertos.

Però en Chile proliferan visiones poseedoras de interpré-tómetros obsoletos. Hay quienes proponen que la elección zanjó la idoneidad de su propia visión sobre dos visiones antagonistas de Chile. Otros proclaman que fue un castigo a la falta de ambición de progresismo. Y varias otras que sorprenden por la ausencia de autocritica.

«No solo les vendría bien interpré-tómetros mejores, sino una actualización de Chilen@s-s al-día!».

Un pacto por la seguridad

"La inseguridad no es un problema de voluntad ni de leyes. Es, en gran parte, un problema de gestión. Son decenas las instituciones del Estado que inciden en la delincuencia, pero

alrededor de tres cuartos del gasto público en seguridad se destina a las policías y Gendarmería. Que sus decenas de miles de funcionarios cuenten con las competencias necesarias y destinen su tiempo de manera eficiente a tareas que efectivamente reduzcan los conflictos requiere transformaciones profundas. En el sector no solo existen procesos rígidos y anacrónicos, junto con una falta de rendición de cuentas sustanciosas, sino también altos niveles de autonomía —incluso en la formación, que es interna— y poder institucional.

La quinda de la torta es que es común que los líderes policiales terminen condenados por delitos, y que la corrupción en Gendarmería sea, al fin, de público conocimiento. De igual manera, es necesario sincerar que los gobiernos de turno son percibidos como aves de paso. Seguir postergando los cambios necesarios, o insistiendo en intentos pasajeros —y por lo tanto fallidos— de modernización no solo golpeará con más fuerza a los chilenos con menos oportunidades, sino que generará una fuga de talentos y un impuesto de facto cada vez mayor para la economía formal.

Un 'Pacto por la Seguridad' será un verdadero regalo para la economía chilena en 2026, que la seguridad deje de depender del ciclo electoral y comience, por fin, a gestionarse como una política de Estado".

Un gobierno que combine "ternura y firmeza"

"Ternura y firmeza" es el título del libro del uruguayo Alexander Lyford-Pike, sobre cómo educar a los hijos. En una frase, plantea que una buena formación requiere firmeza en el fondo, pero suavidad en la forma. Autoridad y convicción en la conducción, pero cariño en el trato.

Ese mismo equilibrio en la acción de gobierno es el que necesita la economía chilena. Retomar el crecimiento exige recuperar la implementación de buenas políticas públicas y fortalecer instituciones que hoy se están deteriorando. Ello requiere firmeza: reglas claras, sujeción a las normas y coherencia entre diagnóstico y acción.

Però esa firmeza debe ir acompañada de suavidad en las formas: diálogo, respeto y una disposición genuina a la búsqueda de acuerdos. Las economías no solo funcionan con incentivos y regulaciones, sino también con confianza y cooperación. Avanzar hacia ese clima político sería la clave para dejar atrás el estancamiento económico".

Deseos de buena salud y viento de cola



KLAUS SCHMIDT-HEBBEL

"Todo deseo de mejoría y su correspondiente mediación parte de un diagnóstico del enfermo. Nuestra economía sufrió un resfriado prolongado desde el año 2000, que evolucionó a pulmonía bajo Bachelet II en 2014, luego perdiendo un pulmón entero en el estallido de 2019 y, a causa de la pandemia 2020 y el gobierno de Boric 2022-26, casi muere de covid.

A consecuencia de ello, la productividad está estancada, la inversión deprimida, la creación de empleo formal privado es casi nula y, por lo tanto, el crecimiento es muy bajo. La triada de terrorismo, delincuencia y narcos se ha tomado buena parte del país; el Estado está parcialmente tomado por una casta corrupta, la política fiscal es insostenible, la educación y la salud pública están en un estado terminal y el medio ambiente se sigue deteriorando por la inacción gubernamental. Esta quintupla emergencia crítica requiere de un fuerte cambio de rumbo.

Deseo a la economía chilena dos cosas. Primero, que el viento de cola de la economía mundial persista. Segundo, que el nuevo gobierno implemente reformas estructurales que reúnen una senda de desarrollo integral y sustentable. Volviendo a crecer al 4%, resolviendo las insatisfacciones demandas sociales por seguridad, buena educación y buena salud, y acelerando la transición hacia la sustentabilidad ambiental".



CECILIA CIFUENTES

normas y coherencia entre diagnóstico y acción.

Però esa firmeza debe ir acompañada de suavidad en las formas: diálogo, respeto y una disposición genuina a la búsqueda de acuerdos. Las economías no solo funcionan con incentivos y regulaciones, sino también con confianza y cooperación. Avanzar hacia ese clima político sería la clave para dejar atrás el estancamiento económico".